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ÉDITO

 4

Cher(e)s ami(e)s,

La fin de saison approche à grands pas et notre quotidien reste marqué par l’incertitude. 
Alors que les stigmates de la crise sanitaire n’ont pas encore été effacés, l’actualité internationale a réveillé de vieux démons et 
alimenté la spirale négative dans laquelle nous vivons depuis plus de deux ans. 
Dans ce contexte, les enjeux sportifs sont évidemment relégués au second plan. Ils constituent, toutefois, une préoccupation quotidienne 
pour tous ceux qui, à mes côtés, font battre le cœur de l’USCL. 
Sans incertitude, le football n’existerait pas. Mais sur ce plan, ces deux dernières saisons ne nous ont rien épargné. 
Des certitudes, j’en ai pourtant quelques-unes. Je sais que notre équipe n’est pas à sa place dans ce championnat. Les décisions 
se sont souvent jouées sur des détails alimentés par cette période de doute. Le chemin vers le maintien est encore long et semé 
d’embuches, mais je reste persuadé que rien n’est joué. Dans le football comme ailleurs, le pire n’est jamais certain. Jour après jour, 
nous continuons à faire bouger les lignes, à nous battre, sans jamais nous résigner, pour atteindre nos objectifs. Nos performances de 
ce début d’année nous ont d’ailleurs permis d’enclencher une nouvelle dynamique. Comme dans tout système reposant sur l’humain, 
l’équilibre est fragile, mais je sais que les efforts déployés par le staff et nos joueurs vont nous permettre d’envisager des jours meilleurs.

Ces jours meilleurs, nous souhaitons évidemment les dessiner en nous appuyant sur la jeunesse du club et la richesse de l’Académie.  
J’en profite pour saluer ici la qualité du travail réalisé par nos amis de l’Association en direction des jeunes Béliers. Cet investissement 
vient d’être récompensé par la remise du label Elite école de football  et le label féminin argent par les instances fédérales. Leur 
récompense, c’est aussi le retour de la « Cristo’Cup » et ses 800 jeunes à Duvauchelle, à l’occasion du week-end de Pâques, après 
deux ans d’absence. 
Comme chaque fois, je ne finirai pas sans remercier tous ceux qui nous soutiennent dans notre projet, à commencer par nos partenaires. 
Merci à ceux qui continuent à partager nos valeurs et à nous soutenir dans ce contexte particulier. Merci aussi à Monsieur le Maire 
de Créteil, Laurent Cathala et à la Ville, au Grand Paris Sud Est Avenir et enfin au Conseil Départemental du Val-de-Marne. 
Votre soutien est notre force.   

A vous tous, j’aimerais réaffirmer ma détermination et mon engagement au service de ce club et de ses valeurs. D’ores et déjà, 
je vous donne rendez-vous à la mi-mai, au soir de la 34ème journée du National, pour dresser le bilan définitif de cette saison et 
commencer à écrire la première page d’un nouveau chapitre de la vie du club. 

Bien à vous,

Le Président,
Armand Lopes





16 communes

26 équipements sportifs 
pour 10 000 habitants 

255 km de pistes 
cyclables 

Grand Paris Sud Est Avenir
terre de sport

Alfortville, Boissy-Saint-Léger, Bonneuil-sur-Marne, Chennevières-sur-Marne, Créteil, La Queue-en-Brie, 
Le Plessis-Trévise, Limeil-Brévannes, Mandres-les-Roses, Marolles-en-Brie, Noiseau, Ormesson-sur-Marne, 

Périgny-sur-Yerres, Santeny, Sucy-en-Brie, Villecresnes

321 000 habitants
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« RIEN N’EST FINI ! »

INTERVIEW

Esprit Bélier : Rui, dans quel état d’esprit êtes-vous à l’entrée de 
cette dernière ligne droite décisive ?

Rui Pataca : Nous sommes dans un état d’esprit positif. Nous mettons 
tout en œuvre pour bien finir cette saison compliquée. Il a fallu 
reconstruire après l’annonce tardive de notre maintien en National. Les 
trois équipes repêchées la saison dernière ont toutes rencontrées les 
mêmes difficultés et cela se traduit aujourd’hui encore au classement. 
Le maintien a été une grande joie pour tout le club, mais une saison 
se prépare et notre recrutement a été fortement compliqué. Même si 
les matchs de préparation du mois d’aout avaient laissé entrevoir 
quelques signaux positifs, tout cela a perturbé notre parcours. Le début 
de saison a été marqué par un passage à vide avec de nombreux pépins 
physiques. Nous sommes passés plusieurs fois à côté de nos matchs, 
notamment à Duvauchelle.  Dans ce quotidien compliqué, la Coupe de 
France nous a apporté une lueur d’espoir. Les tirages nous ont été plutôt 
favorables et nous n’avions pas atteint les 16èmes de finale depuis 10 
ans. Ce parcours a permis d’enclencher une dynamique positive que 
nous essayons de maintenir dans cette course au maintien.  Le staff 
technique fait du bon travail et les joueurs sont à l’écoute et répondent 
présent. Rien n’est fini. Il faut continuer à croire au maintien et se battre 
jusqu’au bout pour cela.

EB : Vous évoquez les efforts déployés par le club pour aller 
chercher ce maintien. Pouvez-vous en dire plus ?

RP : Nous avons changé pas mal de choses en accord avec le staff. 
Chaque fois que c’était possible, nous avons essayé de sortir de 
notre cadre habituel. C’est le cas notamment lors des déplacements 
que nous avons optimisés pour favoriser la récupération. Sur le plan 
de la récupération, nous avons eu recours plus régulierèment à la 
cryothérapie. Nous avons par ailleurs multiplié les actions de cohésion 
au sein du groupe. Deux fois par semaine, nous nous retrouvons par 

exemple à la maison du Hand pour déjeuner et renforcer nos liens. 
Nous avons eu recours à une nutritionniste pour développer les bons 
réflexes chez les joueurs. Nous cherchons en permanence à améliorer 
les performances de « l’entrainement invisible ». Nous continuons à 
rechercher tous les axes d’amélioration. Tout cela suppose du travail et 
du budget pour placer les joueurs dans les meilleures conditions dans 
ce sprint final.

EB : En tant que Directeur Général, vous êtes confronté à un double 
enjeu avec l’impératif de maintien à court terme et la nécessité de 
se projeter pour continuer à construire l’avenir du club. Comment 
gérez-vous cette période d’incertitude ?

RP : Nous essayons, autant que possible, de nous projeter et d’anticiper. 
Nous travaillons simultanément sur deux scénarios. Ce n’est jamais 
simple dans ces conditions car le maintien est la donnée clé de l’équation. 
Tout commence par une remise en question collective permanente pour 
tirer les leçons de nos erreurs. Nous avons eu beaucoup de problèmes 
physiques par exemple. C’est un fait statistique. Il faudra essayer de 
comprendre pourquoi pour améliorer les choses et travailler plus 
sereinement.

EB : Au-delà de l’aspect sportif, l’USCL a également une vocation 
sociale au niveau de la Ville et du Département. C’est un axe de 
développement important pour vous ?

RP : Nous travaillons effectivement main dans la main avec la Ville 
et le Conseil Départemental. Nous participons, avec les joueurs, à 
une série d’actions définies en début de saison avec nos partenaires 
institutionnels. C’est aussi ça « Vivre ensemble notre passion ». Créteil 
est une ville de sport. Au-delà du foot, nous travaillons main dans la 
main avec le Hand pour toucher les plus jeunes et les sensibiliser aux 
valeurs du sport. Nous continuons aussi à rassembler les joueurs, les 
enfants et leurs parents à travers la ville grâce aux opérations « 3P 
foot ». Nous organisons aussi des ateliers diététiques ou arbitrage pour 
rassembler le plus grand nombre et favoriser l’inclusion, notamment pour 
les personnes en situation de handicap. Yvan Wouandji, le champion 
olympique de Cécifoot a par exemple donné le coup d’envoi de notre 
derby face au Red Star. Tout cela nous tient à cœur et fait partie de la 
vocation du club. 

EB : Ce rayonnement se traduit également par des liens particuliers 
avec tous les clubs amateurs du Département…

RP : Effectivement, nous essayons de les rassembler à travers nos 
opérations « Tous en bleu » qui permettent aux jeunes joueurs de 
découvrir le championnat National à Duvauchelle. Ce soutien est 
important pour nous. Il permet de développer la passion du football et 
accessoirement de garnir les tribunes de Duvauchelle. Nous continuons 
à travailler pour développer l’affluence au stade après deux ans de 
pandémie et une saison sportive compliquée. Tout cela passe aussi par 
les liens sincères que nous entretenons avec le monde amateur.

À Créteil, l’opération maintien se joue aussi dans les coulisses. Aux manettes en tant que Directeur Général depuis 
son retour au club il y a 4 ans, Rui Pataca est sur tous les fronts. Si le maintien est la priorité absolue de l’USCL à 
court terme, le natif de Luanda, doit aussi prendre de la hauteur pour continuer à dessiner l’avenir du club. Entretien. 

Rui Pataca

Rui Pataca
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INTERVIEW EB : Concernant ce monde amateur, l’association du club est 
logiquement l’un de vos partenaires privilégiés…

RP : Tout à fait. Le match de Coupe de France face à Vénissieux a été 
une belle illustration. Nous avons joué un samedi et le Président Thierry 
Coudert  en a profité pour mobiliser tous ses licenciés. Cela a très bien 
fonctionné avec une tribune d’honneur bien remplie et une qualification 
pour le tour suivant au bout d’une journée de fête. C’est typiquement le 
genre d’opération que nous souhaitons renouveler, même si nos matchs 
le vendredi  19h compliquent un peu les choses. 

EB : Comme la plupart des entreprises, l’USCL se fixe désormais 
des objectifs en termes de RSE. Pouvez-vous nous en dire plus ? 

RP : La Fédération nous a effectivement sensibilisés à la responsabilité 
sociétale d’entreprise.  Nous réfléchissons en permanence à l’impact 
de nos activités sur la société,  l’environnement et l’économie. Dans le 
monde du football, cet impact n’est pas neutre, que ce soit en termes 
de déchets, d’illumination, de nuisances sonores, de consommation 
d’énergie ou de consommation d’eau… Ces sujets sont désormais 
intégrés à la licence club, mais ils sont surtout clés pour l’avenir de notre 
planète. Nous avons pris un certain nombre d’engagements et désigné 
un référent local. La RSE est désormais intégrée à notre stratégie 
globale. Cela se traduit par une multitude de petites actions qui, mises 
bout à bout, permettent d’améliorer notre impact global sur ces sujets.  

EB : Pour conclure, les cycles plus difficiles font partie de la vie de 
tout club. Vous en avez vu d’autres en tant que joueur ou dirigeant. 
Ce recul vous permet sans doute d’aborder les choses de manière 
plus positive ? 

RP : Effectivement, la capacité d’adaptation et la combativité font partie 
des qualités à développer par tout sportif de haut niveau. Il faut toujours 
viser le meilleur et être préparé pour le pire. Je voudrais toute de même 
conclure sur une note positive en remerciant tous les supporters et les 
partenaires qui continuent à nous soutenir. Ils sont au rendez-vous-
même dans les moments difficiles. C’est aussi grâce à eux que nous 
allons nous en sortir. 

Toute l’actu des Béliers sur uscl.fr



INTERVIEW

Esprit Bélier : Manu, l’USCL entre dans la dernière ligne droite 
de cette saison, quel est l’état d’esprit du coach et de l’équipe à 
quelques journées du verdict final ?

Emmanuel Da Costa : Notre état d’esprit, nous le démontrons depuis 
quelques semaines. Nous sommes déterminés et faisons tout pour sortir 
le club de la zone rouge. Nous voulons aller chercher un maintien qui 
paraissait utopique il y a quelques semaines et qui semble désormais à 
notre portée. Ce championnat est un peu fou. A nous de faire ce qu’il faut 
jusqu’à la dernière journée. 

EB  :  L’équipe  semble  avoir  gagné  en  efficacité  depuis  le  début 
de l’année et a enchainé des prestations plutôt convaincantes. 
Comment explique-t-on cette amélioration ? Y a-t-il eu un déclic ?

EdC : Ce n’est pas une question de déclic. Comme je le dis depuis le 
début de saison, il faut du temps. Nous sommes progressivement montés 
en puissance et avons gagné en efficacité. Les garçons avaient besoin 

de temps pour s’acclimater à ce championnat. Ce n’est pas encore 
parfait, mais c’est beaucoup mieux. Les absences nous ont pénalisés. 
Nous avons rarement pu aligner la même équipe d’une semaine sur 
l’autre. Aujourd’hui, nous récupérons des forces vives et cela nous fait 
du bien. Nous sommes plus efficaces grâce au travail réalisé depuis le 
début de saison. Sans cela, notre objectif serait hors de portée.

EB : Vous évoquez les nombreuses absences. Qu’est-ce qui 
explique ces blessures à répétition ?

EdC : Il y a de nombreuses explications. Nous ne sommes pas les 
seuls dans cette situation. La crise sanitaire  est passée par là et a fait 
beaucoup de dégâts. Nous en payons encore les conséquences. Il y a 
beaucoup de paramètres à prendre en compte et tout le monde le sait. 
Ce problème a été identifié depuis plusieurs mois. Nous faisons tous 
de notre mieux, mais nous devons encore progresser dans pas mal de 
domaines pour éviter ces situations.

EB  : Avec  les progrès  réalisés en matière d’efficacité,  avez-vous 
identifié un match référence ?

EdC : Le match du Red Star illustre le chemin parcouru. Nous nous 
sommes déplacés chez une équipe en pleine forme et qui avait 
l’habitude de dominer outrageusement les débats à domicile. Nous 
leur avons offert une très belle opposition. Ce match là aurait pu être 
le match référence si nous l’avions emporté. Le poteau d’Alexis Araujo 
nous laisse un goût amer, car il aurait pu faire la différence. Dans le 
contenu, cela montre ce que nous sommes et où nous voulons aller. Il y 
a plusieurs matchs où nous avons fait ce qu’il fallait. Aujourd’hui, nous 
faisons de belles choses et nous progressons. Mais le match référence 
sera celui qui nous permettra de nous maintenir. 

EB : Face à vos concurrents directs dans la course au maintien, 
vous vous êtes plutôt bien comportés. Quelle conclusion faut-il en 
tirer ? 

EdC : La première conclusion c’est justement que dans ces matchs là, 
les joueurs répondent présent. Dans l’état d’esprit et la volonté de s’en 
sortir, les joueurs sont irréprochables. C’est un élément fondamental. 
C’est ce qui nous permet de continuer à espérer. Il faut continuer dans le 
même état d’esprit jusqu’à la fin de la saison. Il y a deux mois en arrière, 
tout le monde nous avait condamnés. Nous avons pris les matchs les 
uns après les autres. Il reste encore quelques rencontres pour forcer la 
décision, mais nous savons qu’il faudra un bon parcours pour aller au 
bout. Nous ne regardons pas les performances des autres, nous restons 
focalisés sur nos résultats.
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Emmanuel Da Costa

 « NOUS SOMMES PRÉPARÉS POUR CE 
COMBAT »

Condamnée par certains il y a quelques semaines, l’USCL reste pourtant vivante dans la course au maintien. 
Déterminé, Emmanuel Da Costa sait que le chemin est encore long, mais il n’a jamais promis autre chose. Pour 
l’entraineur Val-de-marnais, le travail commence enfin à payer.

Emmanuel Da Costa



EB : Quels ingrédients feront la différence dans cette dernière ligne 
droite ?

EdC : Les ingrédients qui feront la différence sont ceux que nous 
utilisons depuis quelques semaines. Il faut continuer avec le même état 
d’esprit. Les bons résultats viennent avec les bons contenus. Ce n’est 
pas un « coup » sur un match qui permettra d’atteindre nos objectifs. Il 
faut aussi continuer à améliorer notre efficacité. À nous de travailler sur 
nos points faibles et de continuer à performer pour prendre le plus de 
points possible.

EB : D’un point de vue personnel, il faut savoir encaisser une grosse 
charge de stress lors d’une saison comme celle-ci. Comment le 
vivez-vous ? Qu’est-ce qui vous permet d’aller au bout de cette 
aventure ?

EdC : J’ai toujours voulu protéger les joueurs et l’institution. C’est ce qui 
explique certains coups de gueule. Ils avaient surtout vocation à faire 
bouger les lignes. Je refuse le fatalisme. J’aime les gens avec qui je 
travaille. Je suis très fier d’être le coach de mes joueurs car ils n’ont 
jamais rien lâché. Ils répondent toujours présent et savent encaisser la 
charge de travail qu’on leur propose. C’est ce qui explique que je n’ai 
pas lâché. Ce n’est pas dans mon caractère. Je suis quelqu’un qui se 
bat et ne lâche jamais. J’aime que mon équipe ait ces mêmes valeurs. 
Je suis capable de me remettre en question. Les critiques sont logiques 
compte tenu des résultats, mais j’ai l’intime conviction que nous sommes 
sur le bon chemin. Je crois en mes joueurs et je crois en mon travail. 
Voilà pourquoi nous n’avons jamais lâché.

EB : Il y  a de nombreuses inconnues, la seule certitude est qu’il 
faudra se battre jusqu’à la 34ème journée…

EdC : C’est une évidence et je le dis depuis longtemps. Nous devrons 
nous battre jusqu’à la dernière seconde du dernier match. Quand on fait 
un début de saison comme le nôtre d’un point de vue comptable, on ne 
peut pas imaginer finir la saison en roue libre. Nous sommes préparés 
pour ce combat.

EB : Le retour des supporters au stade est également un 
élément important dans cette opération maintien ?

EdC : C’est capital ! Je suis intimement convaincu qu’ils sont en train 
de faire la différence. C’était le cas à Boulogne, face à Chambly ou au 
Red Star. Nous avons besoin d’eux. Ils sont engagés et irréprochables 
dans leur soutien. Nous sommes tous dans le même bateau et le retour 
des supporters nous fait beaucoup de bien. Il nous permet de nous 
transcender. J’en profite pour les remercier. 
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ZOOM SUR...

VALORISATION DES MATIÈRES 
ISSUES DE CHANTIER

LOCATION DE BENNES
BENNES À CHAÎNES ET AMPLIROLL

De 8m3 à 30m3

TRANSPORT
MULTIMODAL
Nous favorisons le 
transport fluvial via notre 
propre flotte de péniche, 
permettant ainsi de traiter 
de gros volumes et réduire 
notre empreinte carbone.

www.stlg.fr
01 56 86 29 30
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LES DÉPLACEMENTS 
VU PAR LES JOUEURS

Comment nos joueurs vivent les déplacements à l’extérieur ? La réponse ci-dessous.

Yamadou Fofana : « Mes objets indispensables lors 
des déplacements sont mon coussin et mes écouteurs.»

Victor Glaentzlin : « L’objet indispensable pour moi 
est un paquet de cartes pour jouer à la Coinche. »

Kévin Farade : « Je n’oublie jamais de prendre ma 
casquette ! »

Baptiste Canelhas : « Le meilleur déplacement était 
celui à Châteauroux, face à mon ancien club qui m’a 
prêté ici à Créteil. Je prends toujours mes écouteurs 
pour rester focus. »

Riffi Mandanda  : « Lors d’un trajet avec l’équipe, le 
meilleur pour moi est l’arrivée à l’hôtel pour pouvoir 
se reposer. Mon déplacement préferé était celui à St 
Brieuc, nous avons passé deux jours incroyables au 
centre Henri Guérin avec une victoire à la clé. Je n’ai 
pas vraiment d’objet indispensable, je m’assure juste 
de prendre mes gants et mes protège-tibias. »

Fabio Pereira : « Le meilleur déplacement était lors 
de ma première saison ici à Créteil, à Sedan où l’on a 
gagné et confirmé notre montée en National. J’emmène 
toujours mes écouteurs avec moi. »

Christopher Baptista : « Le meilleur déplacement 
avec Créteil pour moi, c’est lorsqu’on se déplace en 
Corse en avion, le cadre est magnifique ! Je n’oublie 
jamais ma tablette pour regarder des films ou séries. »

Julien Serrano : « Lors d’un voyage avec l’équipe, 
j’adore le fait qu’on soit tous ensemble. Mon meilleur 
déplacement était celui à Bergerac  lors de la Coupe de 
France. J’ai effectué mon retour sur les terrains après 
une longue période lors de ce match, dommage qu’on 
ait perdu. L’objet indispensable est ma tablette pour 
faire passer le temps dans le bus lors de long trajet. »

Abdelmalek Mokdad : « Pour moi les meilleurs 
déplacements c’est tout simplement lorsque que l’on 
gagne le match ! »
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TRANSPORT
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www.stlg.fr
01 56 86 29 30

LES DÉPLACEMENTS 
VU PAR LES JOUEURS



Organisées par la Ville et les équipements socioculturels (MJC, Centres Sociaux), le Passeport jeune donne accès aux activités 
sportives et culturelles pendant toutes les vacances scolaires (sauf celles de Noël). Le Passeport jeune s’adresse à tous les jeunes 
Cristoliens âgés de 8 à 15 ans.

Tout au long de l’année, les jeunes Cristoliens peuvent profiter d’une gamme très étendue d’animations dans plusieurs gymnases et équipements 
de la Ville. Pour se détendre, se dépenser, apprendre, pratiquer et partager, la Ville de Créteil propose en effet de nombreuses activités en direction 
de la jeunesse en temps scolaire et pendant les vacances. Au programme : sport, culture et sorties en tout genre, mais aussi des ateliers artistiques, 
des cinés-débat, de l’aide à la scolarité, du multimédia, des ateliers de sensibilisation ou de prévention… “Nos programmes d’animations sont 
construits autour de projets pédagogiques qui permettent de concrétiser notre ambition éducative et de faire vivre des moments forts aux enfants 
et aux jeunes de la ville. Il s’agit là d’un véritable engagement de l’ensemble de l’équipe d’animation”, explique José Boisdur, responsable du pôle 
Jeunesse à la Ville de Créteil.

Des activités innovantes 

Pour l’année à venir, un nouveau programme a été concocté par les coordinateurs et animateurs du pôle jeunesse avec comme fil rouge les 
activités innovantes. “L’idée étant de faire bénéficier à nos jeunes d’une offre d’animations variées les amenant à en découvrir de nouvelles”, précise 
José Boisdur. Parmi elles, on retrouve la slackline, une activité qui consiste à mettre à l’épreuve son équilibre et sa capacité de concentration 
en progressant sur une corde tendue en hauteur. Plus d’une centaine de jeunes ont déjà tenté l’aventure. Plusieurs rando-rollers et courses 
d’orientation sont également prévues au printemps dans l’objectif de développer le goût du patrimoine et des arts et enrichir les connaissances des 
jeunes de manière ludique et sportive. Le projet “En route pour 2024”, sur les thèmes de la découverte des sports et de la diététique, devrait tenir 
en haleine les participants jusqu’aux Jeux olympiques de Paris en 2024.

Des animations pour tous les goûts 

Les ateliers en lien avec le numérique sont également en vogue auprès des jeunes. Des ateliers d’initiation au codage, à la robotique et à la 
réalisation de vidéos sur smartphone sont programmés pendant les vacances par les équipes d’animations. “Grâce à nos différents partenaires, 
nous proposons des ateliers multimédias pour donner goût à la photo et à la vidéo, permettre aux jeunes de s’exprimer et d’être valorisé via des 
outils numériques comme le light painting”, poursuit José Boisdur. Des projets autour de l’art oratoire et de l’éloquence sont déjà au programme 
avec notamment des ateliers de théâtre d’improvisation, d’écriture et des débats. Diverses thématiques comme la sécurité routière, le handicap 
ou la santé sont également abordées lors d’ateliers de sensibilisation animés par des professionnels Vous l’aurez compris, avec le pôle jeunesse, 
les vacances scolaires à Créteil riment avec épanouissement et découverte. Pour y participer, le précieux sésame s’appelle le passeport jeune 
disponible au Bureau information jeunesse (7 rue François Mauriac) et les plannings d’activités sont consultables sur le site internet de la Ville. 

Où acquérir le Passeport jeune ?

Bureau d’Information Jeunesse
Centre Sportif Dassibat
7 rue François Mauriac - Créteil
 

Les horaires pour acquérir et/ou récupérer le passeport jeune sont :

Interlocuteur : Monsieur Stéphane Soumaré
Responsable des dispositifs jeunesse
Tél : 06 24 67 80 12
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Esprit Bélier : Helder, vous êtes revenu dans le Val-de-Marne cette 
saison, pourquoi avez-vous fait le choix de revenir à Créteil ?

Helder Esteves : Je suis revenu à Créteil pour un double intérêt porté 
par le club, moi-même sur ma venue et puis cette proximité que j’ai avec 
ce club car j’y ai joué à plusieurs reprises. Je suis également parisien 
d’origine, j’étais en fin de contrat et sans activité en début de saison. 
Tous ses éléments ont collé, c’est donc pour cela que j’ai décidé de 
revenir.

EB : Quels sont les évolutions que vous avez remarqué lors de 
votre départ en tant que joueur et aujourd’hui ?

HE : Je ne vais pas être objectif car quand on est joueur, la vision est 
parfois différente de celle d’encadrant ou d’un autre rôle que sur le terrain. 
Aujourd’hui, de ce que je peux voir, beaucoup de personnes ont changé, 
ce n’est plus les mêmes acteurs qu’il y a dix ans maintenant, à part 
évidemment la direction. Je revois un club avec des atouts intéressants. 
Je suis arrivé en cours de saison donc forcément les choses sont en 
place avec, en plus, une saison difficile pour le club. Je ne m’arrête pas 
à cela, il faut continuer d’évoluer même si cette année c’est compliqué 
pour tout le monde.
 
EB : Que retenez-vous de vos passages en tant que joueur ici à 
l’USCL ?

HE : Ce qui m’a le plus marqué sur mon passage ici à l’USCL ? Cette 
saison 2009-2010 avec Laurent Fournier où on finit au pied du podium, 
avec une équipe intéressante et un groupe de qualité. En première partie 
de saison, nous étions premiers puis nous avions eu des blessures 
importantes comme celle de Mathieu Duhamel et moi-même en tant 
qu’attaquant, deux titulaires mais aussi nos deux milieux défensifs qui 
jouaient de manière régulière. A la suite de cela, nous avons obtenus 
pendant deux mois des résultats négatifs, ce qui a fait que nous ne 
sommes pas montés. 

C’était vraiment dommage vu l’effectif que nous possédions avec 
beaucoup de concurrence. 
De manière générale, j’ai toujours été ravi de porter les couleurs de 
Créteil, mais bon tout ceci reste derrière moi.

EB : Quels sont les contours exacts de votre mission à l’USCL ?

HE : Aujourd’hui essentiellement, j’observe des matchs, des joueurs. 
J’essaye de mettre en place une base de données afin d’offrir une 
visibilité sur des joueurs qu’on peut suivre. Cela nous permet d’avoir une 
logique de fonctionnement dans la venue de nouveaux joueurs.

EB : Comment fonctionnez-vous avec le staff technique de 
l’équipe ? Quel est votre lien avec eux ? 

HE : Le lien avec le staff technique est indirect, je suis complètement 
détaché du staff technique mais derrière eux, c’est-à-dire que je ne suis 
pas sur le terrain. J’analyse des joueurs dans différents stades ou en 
vidéo au bureau afin de mettre à disposition cette base de données aux 
équipes séniors. Je ne suis donc pas lié directement avec le staff. Je 
transmets des éléments au coach pour qu’il puisse avoir un peu plus de 
clarté si besoin, l’idée est de ne pas émettre de jugement mais plus une 
proposition.

EB : Quels sont vos objectifs à venir ?

HE : Mes objectifs à titre collectif ? C’est bien sûr de voir le club se 
maintenir en National ainsi que la réserve en National 3 afin de la 
faire évoluer. A titre individuel, c’est d’essayer de trouver des bonnes 
pioches. Il s’agit plus de collaborer dans un but de développement. 
Plus généralement c’est de trouver une perle rare, des bons coups et 
de structurer un secteur qui n’est pas présent dans tous les clubs de 
ce niveau. L’objectif est d’avoir une démarche cohérente dans le temps 
avec une base de données importante.

EB : Comment préparez-vous la saison prochaine ?

HE : On prépare la saison en répondant à des demandes précises afin 
de se prononcer sur des observations faites sur des joueurs, qui a pour 
but de rentrer lors de cases prévues dans un projet technique, car un 
joueur peut être très bon sur des aspects mais très moyen sur d’autres. 
Hormis bien sûr, quelques exceptions qui sont très bon. L’idée est de 
répondre à une demande précise et de parler un langage commun pour 
être le plus cohérent dans le choix des individus.

  9 ans après son dernier passage à Créteil, Helder Esteves a fait son retour en cours de saison au sein de l’US Créteil 
Lusitanos en tant que coordinateur sportif. Sous les couleurs de l’USCL, Helder Esteves a participé à 13 matchs pour 
3 buts lors de la saison 2002 / 2003. Puis de 2009 à 2012 avec 69 matchs joués et 15 buts marqués.
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la page dans la direction et à mon poste. Je suis 
donc allez à Thonon, à la demande du président, qui 
tenait à me faire venir pour développer leur très beau projet, 
très professionnel. Après toutes ces expériences, me voilà ici 
à Créteil.

EB : Pour terminer, que peut-on vous souhaiter pour le futur ?

HE : On peut me souhaiter de contribuer à un bon fonctionnement et à 
de très bons résultats de l’US Créteil-Lusitanos. Sur un avenir proche, 
cela passe par un maintien. A moyen terme ce serait de pouvoir 
s’inscrire sur une méthodologie encore plus cohérente et à long terme 
de récolter les fruits par des résultats très positifs.

EB : Tu avais évolué en National en tant que joueur. Quelle différence 
vois-tu entre le niveau actuel et celui pour lequel tu as évolué ?

HE : Sur certains aspects, il y a une baisse de niveau et sur d’autre il y a 
une hausse. A savoir qu’auparavant en National, les équipes étaient très 
matures avec des joueurs qui avaient réalisés de très belle carrière. On 
pouvait avoir un championnat très fort et compétitif, notamment lors de 
l’année 2009-2010 avec des équipes comme Troyes, Reims et Guingamp. 
Aujourd’hui, toutes les équipes se sont professionnalisées, c’est-à-dire 
qu’il est rare de voir des joueurs qui travaillent à côté. La rapidité du jeu 
n’est pas la même qu’avant, avec des joueurs plus rapides mais parfois un 
peu plus brouillon techniquement. Les matchs sont plus fermés avec des 
résultats bien plus étriqués. Je pense qu’il n’y a pas à dire si c’est plus fort 
ou plus faible, sur certaines années c’était plus fort sur quelques aspects. 
Faut reconnaitre que ça va plus vite, qu’il y a beaucoup de jeunes joueurs 
qui montrent un très beau potentiel et qui vont certainement jouer plus haut 
plus tard. Je trouve que le National est un « laboratoire ».

HE : Vous avez été entraineur général à Annecy, que retenez-vous de 
cette expérience ?

HE : Je retiens que du positif de cette expérience, je suis un homme 
de terrain puisque j’ai été joueur pendant 17 ans et puis j’ai été formé 
éducateur. J’ai toujours enseigné même quand je jouais, de manière 
officieuse puis de manière officielle quand j’ai arrêté ma carrière. Ce fut 
quelque chose qui m’a beaucoup plu, à Annecy ça été une expérience 
incroyable. Je suis arrivé dans un club qui était en Régional 1, j’ai contribué 
à un développement important puisque je n’étais pas que sur le terrain mais 
j’étais, à la direction également, avec d’autres personnes. Nous avons vécu 
des montées et des podiums chaque année. Lors de ma dernière année, 
forcément lorsqu’on fait une évolution très rapide, on espère toujours un 
peu plus saison après saison, mais peut être que la barre était un peu 
haute car nous étions dans la poule sud en N2 avec des 
équipes comme Toulon qui avait de gros moyens. On loupe la montée en 
National ce qui a dessiné la fin d’un cycle. C’était le moment de tourner 

INTERVIEW
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L’USCL ET LA COUPE DE FRANCE

Avec le très beau parcours de nos béliers durant cette Coupe de France 2021/2022, il est temps de se remémorer 
les meilleurs moments passés par le club durant cette magnifique et historique compétition.
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L’USCL face à l’OGC Nice de Marama Vahirua en 32ème de finale. 
(05/01/2007)

L’USCL en 32ème de finale face à l’Olympique Lyonnais de Karim 
Benzema. (06/01/2008)

Le meilleur parcours de l’USCL a eu lieu lors de la saison 2003/2004 avec un parcours emmenant nos béliers jusqu’en 8ème de finale de Coupe de 
France face à Châteauroux. (11/02/2004)



FOCUS
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L’USCL victorieuse face à Vénissieux en 32ème de finale de Coupe de France avant de s’incliner face à Bergerac en 16ème de finale. (02/01/2022)

Notre président, Armand Lopes lors du 16ème de finale face à Bordeaux à 
Duvauchelle. (21/01/2012)

L’USCL en 32ème de finale face à l’OGC Nice. (08/01/2011)

Vincent Di Bartoloméo face à Jaroslav Plasil en 16ème de finale face aux 
Girondins de Bordeaux. (21/01/2012)



VINCENT DI BARTOLOMÉO : 
« LE BUT EST DE SORTIR LES JOUEURS »»

Avec plus de 200 matchs disputés sous les couleurs de l’USCL, Vincent Di Bartoloméo incarne à lui seul les valeurs 
du club. Après avoir partagé son temps entre l’équipe première et la National 3, l’ancien défenseur central se consacre 
désormais pleinement à l’équipe réserve avec un double objectif : assurer le maintien et faire éclore des talents.

Esprit Bélier : Pour la première fois depuis 2 ans, le championnat 
de National 3 ira à son terme cette saison. C’est un premier motif 
de satisfaction…

Vincent Di Bartoloméo : Effectivement, nous avons été particulièrement 
affectés par la crise sanitaire. Nous avons disputé quelques matchs 
l’année dernière, sans pouvoir terminer la saison. Nous n’avions même 
pas l’autorisation de nous entraîner. Tout cela a provoqué une fin 
d’exercice prématurée. La reprise n’a pas été simple, nous avons dû 
faire une préparation plus longue. Il a fallu remobiliser tout le monde, 
nous avons connu des difficultés avec un certain nombre de blessures et 
quelques garçons qui ne sont pas revenus à leur niveau. Tout cela nous 
contraint aujourd’hui à jouer le maintien. Mais les joueurs travaillent et 
sont à l’écoute. Nous sommes très contents de pouvoir finir la saison 
sans coupure et nous espérons que cela va continuer.

EB : Le début de saison a été chargé pour toi avec cette double 
casquette d’entraineur adjoint de l’équipe première puis 
d’entraineur de la N3 ? Comment as-tu géré cette situation ?

VdB : Ça été très compliqué, il a fallu prendre ses marques rapidement. 
J’ai passé beaucoup de temps avec l’équipe première. Je devais donc 
jongler entre la National et la National 3. J’avais également la formation 
au DES. Il n’y a pas que les sept semaines de formation à Clairefontaine. 
Il y a aussi les intersessions en Ile-de-France, les webinaires de deux 
heures tous les lundis… Je pense avoir réussi à gérer tout ça. Mais 
en février, nous avons décidé de nous réorganiser car les résultats 
n’étaient pas présents en équipe première et en équipe réserve. Je me 
suis donc concentré sur mon équipe de National 3 car j’avais également 
des dossiers à rendre et un examen à préparer. Maintenant, je peux me 
consacrer pleinement à l’équipe.

EB : Tu as évoqué le DESJEPS. Peux-tu nous parler plus en détail 
de cette formation ? 

VdB : Cela fait trois ans que je travaille pour le DESJEPS. Ce diplôme 
permet d’encadrer une équipe sénior de niveau N3 ou N2 Comme je 
l’ai évoqué, il y a sept semaines de formation tout au long de l’année 
avec quatre modules à valider. Les deux premiers sont des modules 
administratifs. Je dois mettre en place des actions pour améliorer 
le fonctionnement club. Les deux autres modules concernent les 
entrainements et les matchs. En mai, j’aurais un premier examen sur 
mon projet d’entrainement et de compétition. Je dois présenter tout ce 
que je mets en place aux entrainements et une problématique de jeu 
avec un montage vidéo spécifique.

EB : Est-ce que ces journées bien remplies te laisse du temps pour 
penser à autre chose que le football ?

VdB : Pendant les six premiers mois de cette saison, c’était compliqué. 
Je ne voyais pas souvent mes proches, mais c’était un choix. Le coach 
de l’équipe première avait besoin de moi. J’ai trouvé que c’était une 
superbe opportunité pour ma progression personnelle. Je ne me voyais 
pas refuser le poste d’entraineur adjoint et cette possibilité de travailler 
avec un entraineur reconnu du National. J’ai un lien particulier avec les 
joueurs de l’équipe première. 
En National 3, je pouvais me reposer sur les qualités de mes adjoints, 
notamment quand j’allais en déplacement avec l’équipe première. 
Désormais, je suis à 100% avec la réserve et je peux vraiment mettre 
mes idées en place.

EB : Quel bilan dresses-tu de la saison de la réserve ?

VdB : Si on parvient à se maintenir, ce sera un bilan positif. Comme 
chaque année, c’est l’objectif. Le but est aussi de sortir des joueurs. 
C’est ce que nous avons fait avec Kassim Ahamada, Rachid Yatim ou 
Ahmed Ibrahimi qui s’entrainent désormais avec l’équipe première. 
C’est positif pour nous. Plus il y a des joueurs de la réserve promus, 
plus cela démontre notre capacité à les faire progresser. 

EB : Quel a été pour toi le match référence de l’équipe cette saison ?

VdB : Probablement le match face au PSG B. C’est un match référence 
car nous sommes sortis de cette rencontre avec les trois points et notre 
première victoire de la saison à l’extérieur. Paradoxalement, c’est le 
match où nous avons le plus souffert dans le jeu, les joueurs ont tout 
donné et ont même fini avec des crampes. C’est vraiment un match sur 
lequel il faut s’appuyer.

EB : Quel regard portes-tu sur la formation de Créteil ?

VdB : Avec Thierry, le Président de l’association, nous voulons remonter 
nos jeunes au plus haut niveau. C’est l’objectif de l’Académie mise en 
place en 2019. Malheureusement, la crise sanitaire nous a freiné dans 
nos ambitions. Je sais que mes collègues font du très bon travail avec 
une forte envie de développer la formation. Nous avons par exemple mis 
en place des minibus et des navettes scolaires qui amènent les enfants à 
l’école. D’un point sportif, nous avons développé le « spécifique gardien 
et attaquant ». Nous travaillons également sur la vidéo. Bref, il y a une 
vraie évolution et tout est fait pour faire progresser la formation.

Vincent Di Bartoloméo
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INTERVIEW
EB : Comment se passe la synergie entre l’équipe première et la 
réserve ? 

VdB : Nous travaillons en permanence sur ces liens entre les deux 
groupes. Un certain nombre de joueurs de National 3 s’entrainent 
avec la National et pas mal de joueurs de l’équipe première viennent 
nous renforcer le samedi. Les joueurs se connaissent et tout se passe 
très bien. J’ai beaucoup œuvré pour ces liens avec les deux équipes. 
Mais il faut aussi faire attention à ne pas perdre son groupe. Mes 
joueurs savent qu’ils ne sont pas prioritaires sur les matchs officiels 
de l’équipe première. 

EB : Que peut-on te souhaiter pour le futur ?

VdB : Dans un premier temps, d’obtenir mon diplôme. Cela me tient 
vraiment à cœur. Ensuite, je souhaite pouvoir continuer le travail que 
je fais sur la formation pour avoir une vraie identité cristolienne. Je 
veux continuer à Créteil car je me sens très bien ici. Je ne suis pas 
Cristolien de naissance, mais je le suis dans l’âme !
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NOS JOUEURS DE NATIONAL 3
Nous avons sollicité quatre joueurs de National 3 afin d’en savoir un peu plus sur l’environnement et 

le style de vie de nos jeunes éléments de l’équipe réserve. Extraits.
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Alan Tankeu : Défenseur, 22 ans
Parcours : Je suis au club depuis l’âge de six ans. J’ai fais toutes mes 
classes dans les premières catégories de l’USCL. L’effectif N3 actuel est 
de loin l’un de mes meilleurs effectifs que j’ai fréquenté. Que ce soit dans 
le sérieux, dans l’implication ou dans ce que proposent nos coachs.

Profession : Je suis actuellement chauffeur pour des enfants 
handicapés. Je m’occupe de les récupérer à leur domicile pour les 
déposer à l’école, ensuite de les re déposer chez eux en fin de journée. 

Objectifs : Intégrer une équipe première avec des objectifs et des 
intentions bien précise, de préférence un effectif professionnel. 

ZOOM SUR ...
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Tibaut Oberson : Défenseur, 21 ans
Parcours : Je suis au club depuis 3 ans. J’ai commencé le foot à l’âge 
de 5 ans à Quincy dans le club de ma ville. Ensuite, je suis passé par 
Melun, Evry pour 3 ans en U14 élite et U15 DH, ce qui m’a permis de 
rejoindre Amiens en centre de formation pendant 3 ans à l’âge de 16 
ans. J’ai signé en U17 National un contrat aspirant et j’ai joué en U19 
National. Par la suite, j’ai rejoins Créteil pour jouer en N3. 

Profession : J’ai un contrat d’apprentissage ici à l’USCL. A côté de cela, 
je travaille également en contrat étudiant de 10h, depuis maintenant 
deux ans dans un supermarché. 

Objectifs : Signer un contrat professionnel avec Créteil pour m’installer 
en titulaire indiscutable au sein de l’effectif première pour évoluer par la 
suite dans un plus grand club à haut niveau.

Waris Bourega : Milieu, 23 ans
Parcours : Avant d’arriver à Créteil, j’évoluais à Vierzon qui joue 
également en National 3. J’ai été mis en contact avec Vincent qui m’a 
dis de venir m’entrainer avec le groupe National 3. J’ai atterri à Créteil 
avec quelques entraînements et une apparition avec la National.

Profession : Je travaille à côté afin de payer mes factures et mes 
déplacements lorsque je vais aux matchs et aux entraînements. 

Objectifs : Intégrer définitivement l’équipe première de l’USCL et par la 
suite jouer au niveau pro.

Isaac Lema : Défenseur, 26 ans
 

Parcours : J’étais au club déjà étant petit, je suis arrivé en U14 avec 
Thierry Quimerch. Par la suite, j’ai quitté le club pour revenir en sénior 
cette année. Avant mon arrivée dans l’effectif N3, j’évoluais à Champigny, 
le club de ma ville qui évolue en Régional 2.

Profession : Je suis actuellement en contrat civique au sein de 
l’association.

Objectifs : Intégrer l’équipe première afin d’évoluer à un plus haut-
niveau et de vivre du football. Mon but est d’aller le plus loin possible.
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LIGUE 3 :
UNE TROISIÈME DIVISION PROFESSIONNELLE 

POINTE LE BOUT DE SON NEZ

Serpent de mer pour les uns, nécessité pour d’autres, la transformation du National, championnat amateur, en Ligue 3 professionnelle, 
se précise mois après mois. Mais les contours de ce projet ambitieux restent flous. Pourquoi changer un système qui fonctionne depuis 
1993 ? Explications.

Une nouvelle restructuration du football français pourrait voir le jour prochainement. Les discussions continuent entre la LFP et la FFF. Les clubs de 
Ligue 1 et Ligue 2 ont opté pour une refonte totale des premières et deuxièmes divisions en votant pour des championnats à 18 participants. Lors 
des deux prochaines saisons, quatre clubs de L2 et non pas deux comme chaque année seront éjectés du monde professionnel.

La National 1, la troisième division hexagonale, sera directement impactée par le nombre d’équipes en L1 et L2 (voir visuel ci-dessous). Ses 
pensionnaires deviendraient donc professionnels puisqu’il existe aujourd’hui une sorte d’inégalité entre les clubs de National professionnels et 
semi-professionnels. Le football français envisage ainsi la création d’une Ligue 3 pour élargir l’assise du monde professionnel, mais le projet aura 
besoin de financements.

UN DÉSÉQUILIBRE ENTRE CLUB DE NATIONAL

Le National est le seul championnat où se mélangent des clubs pros et des clubs dits amateurs. Mais les aides de la Ligue et de la FFF ne sont pas 
les mêmes. Il existe donc un déséquilibre entre tous les clubs de National. Un statut professionnel clair permettrait aux clubs concernés de toucher 
une petite part de droits TV et de conserver leur centre de formation. Le championnat National possède le fonctionnement de la Ligue 2 sans avoir 
les ressources et les recettes. A noter que les autres grands championnats européens ont tous trois niveaux professionnels.

La Ligue 3, les conséquences et changements : 

Le président de la FFF, Noel Le Graet, s’est exprimé sur le futur fonctionnement des championnats. Avec cette future réforme, le nombre de clubs 
nationaux va diminuer. Les divisions amateures seront donc impactées : La National 2 avec une restructuration passant à trois poules pour quatre 
auparavant. 

Pour la National 3, même principe avec une diminution du nombre de poules, sous forme de championnat fédéral géré par la FFF avec forcément 
une réduction du nombre de clubs. Le retour à huit groupes au lieu de douzes groupes, un système qui se rapproche à celui de l’ancienne CFA2. 

Les championnats nationaux vont perdre de très nombreux clubs. Entre la Ligue 1 et le National 3, on pourrait ainsi passer de 290 clubs actuelle-
ment à 218 clubs, soient 76 clubs en moins. Il reste à définir le calendrier et les contours de cette réforme qui pourraient néanmoins être présentée 
dès l’assemblée fédérale de juin 2022 à Nice pour une application lors de la saison 2023-2024. La nouvelle réforme du football français arrive à 
grand pas.

Voici les prévisions 2023/2024 : 
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LE BILAN DES ACTIONS SOCIALES

L’USCL : club investi dans un grand nombre d’actions sociales ! Par le biais de son académie et de ses joueurs, 
le club a participé au bon fonctionnement du monde associatif de Créteil et du Val-de-Marne.

Dans le cadre des actions menées en collaboration avec la ville de 
Créteil, Victor Glaentzlin, Elhadji Dabo, Thomas Némouthé et Leonard 
Aggoune ont rencontré la semaine dernière les enfants de l’école Casalis 
et Léo Orville. L’occasion pour ces jeunes footballeurs en herbe de poser 
leurs questions sur le métier de footballeur mais également d’échanger 
quelques ballons lors d’un match improvisé. Un grand bravo aux joueurs 
du groupe U17 régional et à nos joueurs de l’équipe première qui ont 
participé durant toute la semaine au projet citoyen « petites mains aux 
grands cœurs » mis en place par la Direction de la jeunesse de la mairie 
de Créteil.
Nous souhaitons remercier à l’académie USCL d’avoir mis en place ce 
projet auprès de centres de loisirs et de nous avoir associé à ce projet.

Ce lundi 28 février, 10 joueurs de l’USCL se sont rendus au gymnase 
Casalis afin de participer au tournoi 3P Foot organisé par le service 
jeunesse de la ville de Créteil. Après les anciennes éditions annulées 
pour cause de pandémie, ce formidable moment d’échange faisait son 
grand retour.

Le concept est simple et apprécié de tous, mélangeant Petits, Parents 
et joueurs de l’équipe Première. Une cinquantaine d’enfants étaient 
donc présents, se donnant rendez-vous aux divers ateliers comme 
le stand photo, stand arbitrage ou maquillage et enfin le quiz où les 
connaissances sont mises à rude épreuve...

L’USCL a invités deux joueurs de l’académie gravement blessé, 

Gloire Massamba, joueur U16, victime d’une fracture au poignet lors du 
32ème de finale de Coupe de France face à Venissieux. Gloire avait 
été selectionné dans l’équipe régionnal mais n’a pas pu y participer en 
raison de sa blessure.

SOUTIEN À NOS JEUNES JOUEURS DE L’ACADÉMIE 
BLESSÉS

NOS BÉLIERS PRÉSENTS AU 3P FOOT !

ZOOM SUR ...

RENCONTRE AVEC LES ENFANTS DE L’ECOLE CASALIS 
ET LEO ORVILLE

Mohamed Sanogo qui évolue en U15 a subit quant à lui une rupture 
des ligaments croisés. Mady Soaré lui a remit un maillot lors de la 
recontre face au CS Sedan Ardennes.
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RETOUR SUR LES ACTUALITÉS
DE L’ASSOCIATION ET DE L’ACADÉMIE

FOCUS

À l’USCL, les vacances scolaires riment avec les stages mais également avec les 
ateliers citoyens. Plusieurs collectifs ont participé à des ateliers de sensibilisation. 
Les U17 ont pris part au projet « petites mains aux grands cœurs » porté par la 
Ville et l’UNICEF sur le droit des enfants. Les U16 R1 ont pour leur part établit 
leurs quartiers à la Médiathèque Nelson Mandela dans l’optique de concrétiser 
leur projet citoyen, bien encadrés par le personnel de la Médiathèque autour des 
sportifs cristoliens, ayant réussi au plus haut niveau sportif. Affaire à suivre de 
près, on a hâte ! « Notre volonté, c’est de former avant tout de futurs adultes », 
explique Stéphane Calégari, coordinateur de l’USCL. « S’ils sont bien intégrés à leur 
environnement, s’ils ont la tête sur les épaules, ces enfants ne pourront être que de 
meilleurs footballeurs. ». Et ce n’est que le début ! Notre club, investit, déterminé 
et motivé compte bien tout mettre en œuvre pour poursuivre dans cette lancée et 
sensibiliser nos jeunes aux différentes problématiques actuelles. A travers toutes 
ces actions, les dirigeants du club affirment sans relâche leur volonté de faire de 
l’US Créteil-Lusitanos, un club citoyen par excellence.

Projet citoyen Académie :

Au début du mois de février avait lieu une réunion de présentation de l’apport de 
l’outil vidéo au sein du Club. Cet outil numérique, nous permettra d’avoir accès 
chaque week-end aux rencontres de nos équipes Élites du Club des U14 aux U18 
en vidéo. Les rencontres, filmées par deux stagiaires en analyse vidéo, sont mises 
à disposition des joueurs et des éducateurs pour la progression de tous.

L’outil vidéo au cœur du projet de l’USCL :

C’EST OFFICIEL ! Après deux années de silence dues à la situation sanitaire, Créteil 
est prête à (re)vibrer pour son tournoi international. La Cristo’Cup sera de retour 
avec pas moins de 64 équipes et 832 joueurs venus des quatre coins de la France 
et de la région parisienne. Les dimanche 17 avril (U10 et U11) et lundi 18 avril 
prochains (U12 et U13 à 11) sur les magnifiques installations du stade Duvauchelle 
de Créteil. Cette grande fête du football pour tous ces jeunes, est aussi un grand 
moment de partage et de convivialité ! 

C’est du fun et un bon moment garanti avec un plateau de haut-niveau qui sera mis 
en place par l’USCL pour fêter ce grand retour ! Mais en réalité, la Cristo Cup, c’est 
un tournoi de football, mais pas que. Nous mettons un point d’honneur pour en faire 
une grande fête du sport. 

La Cristo Cup, is back ! A vos calendriers !

En U16, les collectifs R1 de Sébastien Fontaine et R3 d’Alexandre Feijoeiro tenteront 
pour leurs parts de terminer à l’une des quatres premières places. Les U18 R2 de 
Brice Deniaud et les U20 de Marc Njonkou en course pour la montée tenteront de 
transformer l’essai lors d’un final qui s’annonce palpitant ! Pour finir, les séniors R2 
entraînés par Teddy Theret se dirigent vers un maintien en fin de saison. Une belle 
satisfaction pour un groupe dont la moyenne d’âge est de 22 ans ! Quoi qu’il arrive 
on félicite tous les béliers pour leurs parcours ! Allez Créteil !

Retour sur les résultats de l’Académie :
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Esprit Bélier : Anthony, pour les personnes qui ne te connaissent 
pas, pourrais-tu te présenter ?

Anthony Maurice : Je m’appelle Anthony Maurice, j’ai 22 ans. Je suis 
actuellement joueur de la N3 au poste de milieu de terrain. J’effectue 
dans le cadre de mes études (M2 STAPS Management du sport à 
l’UPEC) un stage alterné au sein de l’association du club sous la forme 
d’un service civique. 

EB : Peux-tu nous parler de ton parcours footballistique ?  

AM : J’ai commencé le football en U8 au Football Club Maisons-Alfort. 
J’y suis resté jusqu’à la catégorie U14. J’ai ensuite rejoint l’US Créteil-
Lusitanos en U15 DH sous les ordres de Sébastien Fontaine. J’ai 
parcouru toutes les catégories du club notamment sous les ordres de 
Sébastien Lamand (de U17 DH à U19 DH), jusqu’à l’équipe des séniors 
R2 de Teddy Théret où j’ai évolué pendant deux saisons avant de 
rejoindre la N3 à la saison 2020-2021. 

EB : Quel est ton rôle et le poste que tu occupes au sein du club ?

AM : J’occupe plusieurs fonctions au sein du club : je suis chargé de 
projet au sein de la section féminine du club afin de la développer. De 
plus, je m’occupe de l’aspect pédagogique de l’Académie avec la gestion 
du soutien scolaire ainsi que de l’aide aux devoirs avec mes collègues 
Isaac LEMA et Adrien THUNEVIN. J’ai aussi un rôle dans l’encadrement 
des actions citoyennes pour les équipes de l’Académie et de la section 
féminine. 
Je suis aussi en parallèle éducateur des U13 féminines et j’accompagne 
le professeur d’EPS Pierre Sard sur la séance du vendredi après-midi, 
dans le cadre de la section sportive féminine du collège Simone de 
Beauvoir. 

EB : Quels sont les avantages et les inconvénients des postes que 
tu occupes ? 

AM : L’avantage principal d’occuper tous ces postes est la diversité des 
tâches que je dois réaliser. En effet, je n’ai pas le temps de m’ennuyer 
et cette multiplicité des tâches me permet de travailler dans plusieurs 
domaines, ce qui est très enrichissant pour ma formation universitaire et 
mon futur professionnel. 
L’inconvénient est le temps que cela demande au quotidien ainsi que 
l’organisation qui doit être très rigoureuse, pour ne pas se laisser 
dépasser par les évènements.

EB : Tu occupes donc plusieurs fonctions au sein du club, d’où 
vient ton intérêt pour tous ces rôles ? 

AM : Par rapport à ma formation universitaire, je suis convaincu 
qu’occuper tous ces rôles administratifs me sera bénéfique dans 
l’acquisition de compétences. J’aimerais bien travailler dans le futur 
dans le domaine associatif sportif et occuper un poste administratif à 
responsabilité à l’image de mon tuteur, Stéphane Calégari. J’apprends 
au quotidien à ces cotés sur les compétences et qualités que doit avoir 
un manager pour pouvoir être le plus efficace possible. 

EB : D’où vient cette attache que tu as avec l’USCL ? 

AM : J’ai entamé pour la saison 2021-2022 ma neuvième saison au sein 
du club. Ce club a toujours fait partie des meilleurs de la région et nous 
avons la chance d’évoluer dans des conditions optimales pour pouvoir 
être performant sur le terrain. De plus, habitant à Maisons-Alfort, Créteil 
est très proche de chez moi ce qui aide à avoir une attache encore plus 
forte. C’est un réel plaisir d’évoluer sous les couleurs cristoliennes tous 
les week-ends depuis maintenant neuf ans. 

EB : Tu es étudiant encore, comment fais-tu pour allier le foot, ton 
rôle à l’USCL et tes études ? 

AM : J’essaie d’être le plus organisé pour pouvoir répondre présent 
dans toutes les tâches que je dois réaliser. J’ai aussi la chance que 
mes horaires, entre le travail, les entrainements avec les U13F et mes 
entrainements avec la N3 se rejoignent bien. Concernant mes études, 
vu que je suis en stage alterné, j’ai cours tous les jeudis de 9h à 17h.  

EB : Est-ce que ces journées bien remplies te laisse du temps pour 
penser à autre chose que le football ?
 
AM : Il est vrai que j’ai peu de temps pour moi mais j’arrive à dégager 
quelques heures dans la semaine pour pouvoir réaliser des activités 
autres que le football et penser à autre chose.

INTERVIEW
 ANTHONY MAURICE : « UN RÉEL PLAISIR 

D’ÉVOLUER SOUS LES COULEURS CRISTOLIENNES » 
 Au club depuis 9 ans maintenant, Anthony Maurice, l’homme aux multiples casquettes, nous a accordé un entretien 
à l’Esprit Bélier afin d’en connaitre un peu plus sur un grand amoureux du maillot cristolien.

Anthony Maurice
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Adrien Thunevin : « Au bureau, 
c’est quelqu’un de très rigoureux et 
organisé, je rejoins Isaac !

En tant qu’éducateur, il sait transmettre 
son expérience au plus jeune. De plus, 
il a un rôle important en N3, ce qui lui 
permet d’avoir une certaine crédibilité 
auprès des jeunes ! Il est toujours 
souriant et il sait transmettre son savoir 
avec passion à sa jeune génération 
féminine. »

Isaac Lema : « Anthony est quelqu’un 
de très sérieux. Il est ordonné dans 
toutes ses tâches et il a le sens des 
priorités.

Pour le côté terrain, que ce soit en 
match ou à l’entrainement, il est 
irréprochable. Toujours respectueux 
avec l’ensemble des acteurs d’une 
rencontre. »

EB : D’un point de vue personnel, quels sont tes futurs projets ? 

AM : Mon projet principal est de valider ma deuxième année de Master 
afin d’obtenir un nouveau diplôme pour ensuite me lancer dans le monde 
du travail. 
D’un point de vue sportif, l’objectif est de rester au niveau national et 
pourquoi pas gravir les échelons petit à petit. 

EB : Que peut-on vous souhaiter pour le futur ? 

Vous pouvez me souhaiter l’obtention de mon Master ainsi que le 
maintien avec la N3, cela serait bien. Aussi, de garder une bonne santé 
au vu du contexte actuel.
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Pour la première fois de leur histoire, les Comores disputaient une phase finale de Coupe d’Afrique des Nations (vs 
Cameroun en 8ème). Pendant la compétition, Kassim Ahamada a malheureusement été touché par le COVID et n’a 
donc pas pu aider ses coéquipiers. Malgré cela, il est revenu, pour nous, sur le parcours historique des Comores.

Kassim Ahamada : « L’équipe a réalisé un parcours historique ! On a commencé doucement, car c’était notre première participation à la compétition. 
Il fallait un temps d’adaptation. Le groupe s’est bien repris contre le Ghana avec cette première victoire à la CAN. On a tout de même réussi à se 
qualifier pour les huitièmes en finissant meilleur troisième des poules. C’est historique pour nous et pour tout le peuple Comorien. Nous sommes 
vraiment fiers de ce que nous avons réalisé.

Kassim est revenu notamment sur le match qui a fait tant débat, avec la titularisation d’un joueur de champ en tant que gardien de but en 
raison de cas de COVID dans l’équipe.
« Pour en revenir aux huitièmes de finale face au Cameroun, les gens pensent qu’avoir mis un joueur en tant que gardien de but, a gâché la fête 
mais pas du tout ! Dès que nous avons su que nos gardiens étaient positifs, nous avons pris cela à la rigolade. On a tout de même essayé de faire 
les démarches pour avoir un gardien. Mais les règles avaient été changé la veille du match, alors que d’autres équipes avaient pu jouer avec des 
joueurs qui sortaient de la même situation. Pour conclure sur ce sujet, la fête n’a pas été gâchée. Au contraire, on a pris du plaisir et je pense que 
c’est l’un des moments les plus marquants de cette CAN. »

Il a évoqué les différences entre un match de National et celle de la Coupe d’Afrique des Nations.
« Je dirais d’abord l’engouement et l’ambiance qu’il y a autour des matchs ! Face au Cameroun par exemple, on s’entendait à peine parler sur le 
terrain. Après, la CAN c’est le très haut niveau, même si en National il y a de très bons joueurs. Là, il y a des joueurs comme Achraf Hakimi, les 
frères Ayew, Denis Bouanga…qui jouent dans de très gros clubs. Il y a également plus d’intensité et les duels sont plus durs. Techniquement c’est 
très propre et l’erreur n’est pas permise. »

« On a profité de cette CAN à fond. On a passé quasiment un mois ensemble dans une très bonne ambiance que ce soit sur ou en dehors du  
terrain. On a passé de très beaux moments ! On a pu découvrir le très haut niveau, avec l’exigence qu’il y a à chaque match. Cela va nous forger 
et on espère être en Côte d’Ivoire pour la CAN 2023. C’est notre objectif. Il faut donc retenir les points positifs pour une première participation et 
pouvoir faire mieux dans deux ans. »

Fanta Diarra et Mahamadou N’Diaye ont eux aussi eu la chance de participer à la Coupe d’Afrique des Nations avec la sélection 
Malienne. Ils ont même évolué ensemble sur le terrain lors de la CAN 2013 ! 

Mahamadou N’Diaye : « C’est une fierté pour moi d’avoir participé à la 
CAN et d’avoir porté les couleurs de mon pays ! J’ai évolué aux côtés 
de grands joueurs maliens, qui ont joués dans les plus grands clubs 
européens comme Seydou Keita, Momo Sissoko, Mamadou Diarra pour ne 
citer qu’eux. Tous les joueurs africains rêvent de participer à ces tournois là. 
En plus de cela, nous sommes arrivés trois fois meilleure équipe d’Afrique. 
Je n’oublierai jamais ces moments là, quand je rentre chez moi je vois ces 
médailles, ces souvenirs resteront ancrés en moi à jamais. »

Fanta Diarra : « Cela a été une fierté et une grande motivation pour moi 
de représenter son pays sur la scène africaine. J’ai même eu la chance 
de marquer un but, devant ma famille, devant les supporters. Ce sont de 
magnifiques expériences. Avec ce genre de compétition tu affrontes de très 
grands joueurs comme Didier Drogba, Yaya Touré et pleins d’autres... »

LOUE NOTRE PHOTOBOOTH ET FAIT DE TON 
ÉVÈNEMENT UM MOMENT INOUBLIABLE!

Livraison, installation et 
accompagnement technique.

Pour vos mariages, anniversaires, 
séminaires, foires et salons...

Personnalisation de la machine 
et des photos à vos couleurs, 
optez pour un thème adapté à 
celui de votre évènement!

box-moments.com

POWERED BY

Photos illimitées, 
400 impressions

06 11 49 45 94
contact@caticom.fr
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KASSIM AHAMADA : « LA CAN 
C’EST LE TRÈS HAUT-NIVEAU »
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LES TEMPS FORTS DE CETTE SAISON EN 
PHOTOS

Retrouvez toutes nos galeries photos sur uscl.fr

Youness Aouladzian et Ervin Taha célébrant après le but du 
3-1 face au FC Sète.

Notre capitaine Yamadou Fofana félicitant Riffi Mandanda après sa belle performance face 
au Stade Briochin (Victoire 1-0) !

Alexis Araujo après son doublé face au Mans à Duvauchelle (2-2).

Le onze de départ de l’USCL lors des 32èmes de finale au 
Stade Dominique Duvauchelle.

La célébration de Kévin Farade lors de la victoire 3-0 face à 
Bastia-Borgo.

Fabio Pereira en action lors de la rencontre face au Stade Lavallois.

La photo d’équipe de nos Béliers lors de la victoire 2 but à 0 face à Chambly.

La joie de nos cristoliens après l’égalisation à Bauer face au Red Star (1-1).
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La photo d’équipe de nos Béliers lors de la victoire 2 but à 0 face à Chambly.

La joie de nos cristoliens après l’égalisation à Bauer face au Red Star (1-1).
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YVAN WOUANDJI, AMBASSADEUR 
DU CECIFOOT

Après avoir perdu la vue à l’âge de 10 ans au Cameroun, là d’où il est originaire, Yvan Wouandji, grand passionné 
du ballon rond, Yvan pratique le cécifoot (le football pour déficients visuels) depuis l’âge de 15 ans. Il est devenu 
ensuite le plus jeune joueur à évoluer sous les couleurs de l’équipe de France, champion d’Europe et vice-champion 
paralympique. C’est un grand acteur du développement du cécifoot en France, Yvan intervient aussi dans les écoles 
pour faire connaître le cécifoot au grand public.

PORTRAIT

Invitation de prestige à Duvauchelle

Nous avons eu l’honneur d’avoir la présence de Yvan Wouandji et de 
son frère afin d’effectuer un coup d’envoi fictif lors du derby face au 
Red Star. Yvan Wouandji a ensuite présenté son parcours ainsi que la 
pratique du cécifoot à nos partenaires durant la mi-temps.

Initiation cécifoot avec Rui Pataca

Yvan Wouandji a ensuite convié Rui Pataca à une découverte de la 
pratique du Cécifoot pour les non-voyants et mal-voyants sur un terrain 
couvert en 5 contre 5.
Avant le début des activités et des matchs sur le terrain, Yvan a présenté 
la discipline du Cécifoot. Le terrain est aussi grand qu’un terrain de 
hand, la communication est primordiale afin de permettre de diriger 
les coéquipiers. Les équipes sont composés de quatre joueurs et d’un 
gardien.
La découverte du Cécifoot a été un moment très enrichissant pour 
Rui Pataca et pour l’ensemble des participants. Un moment unique et 
inoubliable !

Participation à notre action handisport

Chaque année, l’US Créteil Lusitanos organise un tournoi handisport. 
Avec l’envie de développer durant ce tournoi le Cécifoot, la suite logique 
était de convier l’un des acteurs majeurs de cette discipline en France. 
Ce tournoi réunit nos joueurs, des jeunes du club, des acteurs de la 
santé et du sport, dans le but de sensibiliser les gens mais aussi de 
passer un moment convivial tous ensemble.

Nous félicitons Monsieur Wouandji pour tout ce qu’il a pu gagner et faire pour la pratique du Cécifoot en France.
Nous souhaitons également à l’équipe de Cécifoot une bonne préparation pour les Jeux Olympiques à Paris avec, 

on l’espère, une médaille olympique à la clé.



PORTRAIT
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LA CRYOTHÉRAPIE AVEC
CRYOSANTÉ !

CryoSanté est une structure fondée par 2 Rugbymans il y a 5 ans maintenant. Cette structure est composée de 
2 cabinets paramédicaux situés à Suresnes et à Paris 5, dispensant de la Cryothérapie, de l’Ostéopathie, de la 
Kinésithérapie, de la diététique et des massages sportifs, et équipé de la toute première Unité Mobile de Cryothérapie.

Qu’est ce que la Cryothérapie ?

La cryothérapie consiste à exposer son corps à des températures extrêmes (entre -140° et -180°) pendant une durée de 3 
minutes. Ce choc thermique va agir comme un puissant stimulateur psychique et engendrer différents processus bénéfiques 
chez le sportif : Libération d’endorphines, processus analgésique, anti-inflammatoires et régénératif.

Depuis des années, la cryothérapie est utilisée par les sportifs de haut niveau que ce soit en traumatologie, récupération ou 
pour la préparation de compétition et match.

La cryothérapie est également utilisée par des personnes souffrant de douleurs et de différentes pathologies.

Pourquoi avoir développé une structure mobile ?

2 ans seulement après l’ouverture de leur premier cabinet dans la ville de Suresnes, le constat était simple : « les sportifs 
ne maximisaient pas leur récupération, car ils venaient 3 ou 4 jours après leur effort ». L’intérêt de proposer des séances de 
cryothérapie directement après l’effort et dans l’enceinte même du club est donc apparu comme une évidence ! Il est important 
de rappeler que plus la séance de cryothérapie est rapprochée après l’effort, plus elle est efficace. Le groupe Cryosanté 
est donc intervenu pour la première lors de la réception du FC Sète au Stade Dominique Duvauchelle afin d’optimiser la 
récupération de nos Béliers.

Les sportifs professionnels et clubs avec lesquels CryoSanté travaille :

- Équipe de France de Basket (masculine et féminine): en phase préparatoire avant les Jeux Olympiques de Tokyo

- Des clubs de football: FC Chambly, La Berrichonne de Châteauroux, Racing Club de France, déplacement sur la Coupe du 
monde féminine de football en 2019, FC Versailles.

- De nombreux clubs de Basket : Levallois Basket, Nanterre 92, ASVEL, Dijon, Strasbourg (déplacement sur les final 4 de 
basket en 2021, Leaders Cup à disneyland 2019)

- Et bien d’autres sports : Volley, Futsal, Rugby, Course à pied ....

ZOOM SUR ...



PAGE JEUX
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ICI, TOUT A CHANGÉ,
SAUF VOTRE CONFORT

Pour réduire les émissions de CO2* sans jamais sacrifi er 

votre bien-être, Dalkia accompagne les territoires dans 

leur transition énergétique en les aidant à développer 

les énergies renouvelables proches de chez vous et

à faire des économies d’énergie.

Devenons l’énergie qui change tout.
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L’énergie est notre avenir, économisons-la !
* En 2018, Dalkia a réalisé 6,3 TWh d’économies d’énergie et évité l’émission de 4,2 millions de tonnes de CO2.
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LOCATION D’ENGINS TP AVEC OU SANS OPÉRATEUR
RABOTAGE VERTICAL  /  FERROVIAIRE  /  
DÉCONSTRUCTION  /  TRANSPORT

11-13, rue du Pont de Chennevières • 94370 SUCY-EN-BRIE     
TÉL 01 45 90 50 30     EMAIL contact@ettblocation.fr     SITE www.ettblocation.fr

Construisons 
le monde de demain.

ETTB est présente dans la 
construction

Dès 2017 la société ETTB est présente dans la construction 
de la future gare RER E de La Défense en partenariat 
avec le groupement Vinci / Spie Batignolles.

Responsable du projet : Constructeurs : 

 Puits des galeries d’émergence ISL, UVSE, UVSO.

 Puits de la sortie d’émergence Gambetta.

 Plus de 10 000 heures de travaux.


